

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VII

PALMA DE MALLORCA  
Martes 24 de Octubre de 1916

Núm. 2.504

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## Ayuntamiento

Sesión de ayer

Ayer, a las 6:45 de la noche, se reanuda la sesión empezada el sábado último, ocupando la presidencia el señor Alcalde y asistiendo a la sesión los concejales Sres. Villalonga, Valentí, Barre, Obrador, Suau, Rover, Quetglas, Pou, Llompart, Aguiló y Valentí, Carrió, Soler, Solá, Oliver y Roca, Castell, Costard, Trián, Espases, Oliver y Xarrena, Durán, Barceló, Aguiló y Bonet, Crespo, Fons y Coll.

Acta.—Cuentas

Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

Orden del día

Se entra el Ayuntamiento de un oficio del señor Gobernador notificando haber aprobado el proyecto de presupuestos para 1917. Se designa a dos concejales para asistir a otras tantas subastas. A propuesta del Sr. Aguiló y Valentí, queda sobre la mesa un dictamen proponiendo el nombramiento de portero de la Escuela Graduada. Se aprueba la liquidación de las obras efectuadas en la alcantarilla de la avenida del Marqués de la Cenita. Se conceden varios permisos para obras particulares. Se acuerda la recepción provisional de las obras de construcción de una acera en el camino de Génova. Se aprueba la rasante de las calles de la Marina, Mar y Apuntes. Se conceden tres meses de licencia a la comadrona D.ª Antonia Tur, quedando encargada de su servicio D.ª Catalina Cervera. Se autoriza el traspaso de una sepultura. Se aprueba el acta provisional de obras realizadas en el Cementerio. Se acuerda la recepción provisional de la alcantarilla construida frente a las Factorías militares. Pasa a Gobierno y Policía un dictamen de Muraña proponiendo la construcción de una máquina de escribir. Se aprueba una cuenta de bagajes. Y se aprueban varias otras en el padrón de carruajes de lujo.

Sobre un nombramiento

Léese un dictamen de Fomento ratificando otro anterior en que se proponía el nombramiento de don Miguel Arcas para una plaza de Profesor de la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad. El asunto es discutido ampliamente, con calor. Impugna el dictamen el señor Villalonga, que dice faltan llenar, para la provisión de dicha plaza, diferentes trámites, algunos ya acordados por el Ayuntamiento, y que la plaza está vacante, que ahora no lo está; habla el obrador, en las diferentes ocasiones que interviene en la discusión, de injusticias y atropellos. El señor Barceló defiende el dictamen; niega, y protesta contra la suposición, que se trate de cometer injusticias y atropellos; indica que, si la plaza no está vacante, no les importa: el Ayuntamiento, como es legal, recibe un oficio del Director de dicha Escuela diciendo que ha de proveerse una plaza; y el Concejo, obrando legalmente, propone una persona para el cargo, nombramiento que no hace el Ayuntamiento, sino la Superioridad. El señor Pou pide que el asunto quede sobre la mesa. El señor Barceló se opone; el edil reformista dice que la corteja con los compañeros debe convencer a los concejales que el asunto debe quedar sobre la mesa; contestándole el señor Barceló que él no olvida las descortesías de que ha sido objeto, negándose los concejales, entre ellos el señor Pou, a que queden sobre la mesa asuntos tan importantes como el de la Escuela Graduada, el del edificio de Montesión, el del Instituto de Estudios Superiores de la Mujer, llevados a la sesión sin figurar en el orden del día. La discusión se prolonga largo rato; el señor Villalonga sostiene se trata de favorecer a uno, el señor Arcas, en perjuicio de otro, el señor Geibert, que ya ha desempeñado el cargo anteriormente. Se propone que el dictamen vuelva a la Comisión, oponiéndose el señor Barceló, que reclama se vote a votación. Por 16 votos contra 9 queda aprobado el dictamen. El señor Villalonga se lamenta y se duele de la actitud de la Alcaldía respecto al incumplimiento de los acuerdos del Ayuntamiento. El señor Alcalde sostiene que los ha cumplido todos. El señor Rover, dirigiéndose al señor Villalonga: «Es una opinión personal de S. S.ª El señor Villalonga: Sí, señor. El señor Rover: Entonces nada. El señor Villalonga: Ahora, en vista de que se ha acordado que no vuelva a la Comisión, voy a discutir el dictamen. Voces: ¡Ya está aprobado! El señor Villalonga lo niega, y protesta de ello. Se pasa a otro asunto.

Visita del Obispo

En este estado de la sesión se anuncia la llegada del Ilmo. Sr. Obispo, que viene a devolver la visita al Ayuntamiento. Salen, abriéndose paso por entre el gran público que asiste a la sesión, para recibir al Rmo. Prelado, los concejales Sres. Rover, Llompart, Aguiló y Valentí, Pou, Villalonga, Solá y Obrador. Precedidos de los maceros, acompañado de dichos ediles y seguido del maestro de ceremonias, Sr. Peyró, penetra luego en el salón Su Ilma; todos los concejales están de pie. Acompaña al Prelado su familiar, Rdo. Sr. Bonet. El Ilmo. Dr. Doménech ocupa el sillón presidencial, que le cede el Sr. Alcalde. Sentados los concejales, y también, en un escaño concejil, el Rdo. señor

Bonet, el Ilmo. Dr. Doménech dirige la palabra al Ayuntamiento. «Experimento en estos momentos—empieza diciendo—una de las mayores satisfacciones, una de las mayores emociones de mi vida. Mi visita a esta casa no es sólo para cumplir un saludo; vengo a rendir un tributo de acción de gracias a la Corporación municipal por el recibimiento de que fui objeto y por las atenciones de que me habéis colmado desde que llegué a esta ciudad. Tenía ya noticia de la hidalguía, de la caballerosidad, de los sentimientos religiosos que animan a esta ciudad y a la Corporación municipal que la rige. Pero la realidad ha superado mis noticias. Me habéis tratado con tanta consideración, con tan finas atenciones, que no sé cómo corresponder a ellas.

En todas las cuestiones que estén relacionadas con la moralidad y la Religión—aunque bien sé que la gestión de los Ayuntamientos es puramente administrativa, muchas veces tiene la autoridad municipal que intervenir en aquellas—en todas estas cuestiones es seguro que la Corporación colaborará en su pro, para lo cual le ofrezco mi pobre, pero decidido, entusiasta, sincero concurso. No dudo que, desde ahora, persuadidos de que la Religión es el fundamento de la cultura y del progreso, y de que la Religión y la Iglesia no buscan más que la paz, las relaciones con esta Corporación serán cordialísimas y juntos trabajaremos por la paz y prosperidad presentes y futuras en bien de la ciudad.

El Sr. Alcalde pronuncia breves frases de agradecimiento por la visita.

Seguidamente el Ilmo. Sr. Obispo abandona la presidencia, siendo acompañado hasta la escalera por la misma comisión que le recibió. Al abandonar el Prelado el salón de sesiones, el público le aplaude calurosamente.

Varios asuntos

Se formulan diversos ruegos y se da cuenta de diversas comunicaciones.

## La venida de los Inspectores

Los señores Obrador y Barceló se ocupan en la cuestión de los Inspectores de Hacienda. El señor Obrador refiere las infructuosas gestiones que se han hecho para lograr se deje sin efecto la visita. «Precisa—dice—que se deje sin efecto esa inspección, y enseguida. Si se sigue no escuchándonos, el Ayuntamiento debe ponerse al lado del pueblo, que debe cerrar, y debe llevar a cabo una manifestación de protesta, pacífica. Tengan paciencia todos los industriales; se les condonarán las multas, todo se dejará sin efecto; pero si no se hiciera así, todos, y el Ayuntamiento al frente, deberíamos celebrar un acto de protesta, y demostrar quiénes somos en Palma. No hemos de permitir que Madrid mire solamente los recibos de la contribución». (Voces de «¡Muy bien!» en el público).

El señor Alcalde da cuenta de la reunión celebrada por la tarde en la Diputación.

El señor Barceló se congratula del acuerdo adoptado en la Diputación de ir una comisión a Madrid. «Pero Madrid—añade—está muy lejos y el Ministro muy alto. Para que se nos oiga, es necesario que, mientras la comisión esté en Madrid, hagamos aquí algo fuerte. Los Inspectores debían haber obrado con un espíritu más de concordia». Habla del premio de las multas con que la Administración azuza a los inspectores. Dice que la inspección es odiosa. Y termina diciendo que a la comisión que vaya a Madrid debe acompañarla en Palma un acto de verdadera resonancia. Y se levanta la sesión.

Terminada la sesión, los concejales celebraron una reunión, acordándose en ella que sea el señor Alcalde quien marche con la Comisión a Madrid como representante del Ayuntamiento.

las circunstancias que se atraviesan, tomando parte en la discusión los señores Parets, Vadell, Lladó, Llabrés, Carrió, Comas, Rosselló, Darder, Bosch, Bestard, Garí, Amengual (don Miguel), Mut, Torres, Oliver, Sabater y otros que sentimos vivamente no recordar en estos momentos, demostrándose desde un principio que la idea predominante, en general, era la de proceder al cierre de las industrias y comercios de Palma, para así exteriorizar la protesta, no contra la mera actuación de los Inspectores especiales que en virtud de una R. O. han tenido que pasar a Palma, sino contra los causantes de esta inspección y contra la ofensa que se quiere inferir al pueblo de Palma al cual, con la fiscalización de que es objeto, parece que se le quiere hacer pasar por un conglomerado de personas que tienden a defraudar al Estado.

Después de larga discusión, se convino por unanimidad la adopción de los siguientes acuerdos:

Hacer constar en acta la indignación que había producido a los reunidos, el que un mallorquín, en la Junta de Jefes de la Hacienda, hubiese votado en el sentido de la necesidad de que pasaran a Mallorca los Inspectores especiales, para la fiscalización del régimen contributivo en la misma.

Proceder al cierre de las fábricas y talleres de los allí reunidos, hoy martes, a las nueve de la mañana, y que a las diez de la mañana del mismo día, se reúnan de nuevo en La Unión Industrial, para cambiar impresiones y proceder al nombramiento de las Comisiones que se estimen convenientes, para ir a participar los acuerdos adoptados y que se adopten, a los que no habían acudido a la reunión de anoche, para lograr que el cierre sea general.

En vista de las indicaciones hechas por la Presidencia y el señor Sabater, se convino en demorar la resolución que se haya de adoptar con respecto al cierre de las tahonas, peluquerías y de los establecimientos tipográficos, dadas las condiciones especiales de dichas tres industrias.

Pocos momentos antes de terminar dicha reunión, se presentó en el local de La Unión Industrial, una nutrida representación de la Sociedad de Plateros, la cual por conducto de su Presidente hizo constar que aquella entidad gremial se adhería en un todo a los acuerdos que había adoptado La Unión Industrial, de cuyo hecho dió cuenta a los reunidos el señor Casasnovas, cuyas manifestaciones fueron acogidas con una gran salva de aplausos.

Al tomarse el acuerdo de cerrar hoy a las 9, las fábricas y talleres, los reunidos acogieron con frenéticos aplausos la resolución, dándose entusiastas vivas a La Unión Industrial.

La presidencia manifestó a la general, que de dichas resoluciones daría cuenta a la Cámara de Comercio, al Alcalde, al Presidente de la Diputación Provincial y al Gobernador civil de la provincia, a cuyo efecto poco después de terminada la reunión pasó al despacho de dicha autoridad gubernativa, para darle cuenta de lo acordado en aquella.

Cartas de adhesión

El diputado don Miguel Rosselló Alemán ha recibido una carta de su compañero y correligionario señor Victory dirigiéndose a los acuerdos tomados por la Diputación sobre la visita de los Inspectores de Hacienda.

En igual sentido se ha dirigido a don Luis Alemán el diputado provincial por Ibiza don Ignacio Riquer.

Dos telegramas

Se han recibido los siguientes telegramas: «Ministro Hacienda a Sociedad Económica Amigos del País.

La medida a que en telegrama se refiere tiene carácter general y se está practicando en distintas provincias; por esta razón no puedo aunque mucho lamento, hacer excepción alguna en relación con esa provincia, asegurándole desde luego que la visita de inspección a que se refiere no envuelve la menor desconsideración a las clases productoras y contribuyentes de la misma y habrá en todo caso de practicarse con el mayor respeto a los intereses legítimos. Le saludo».

«Marqués Cenja a Alcalde Palma.

Visité ayer tarde al Ministro de Hacienda; díjome había dado representantes en Cortes explicaciones objeto suspensión elogiando personal mallorquín y añadiendo medida era general celebrándose actualmente otras provincias. Vistos telegramas V. E. me reuno con Amer, Rosselló, Weyler, otros representantes expresar aspiraciones Ayuntamiento, Diputación fin expresión deseos y defensa mis queridos paisanos.

Comuniqué Pascual y Guasp.

Una manifestación

Anoche, precisamente cuando se estaba celebrando la reunión que tuvo lugar en «La Unión Industrial», pasaron por el Borne los Inspectores de Hacienda que han venido a Palma. La gente que se encontraba en dicho paseo notó el paso de dichos Inspectores, y hubo voces de desagrado, y como por encanto surgió una manifestación contra ellos.

El Presidente de «La Unión Industrial», al enterarse de ello, recomendó a los reunidos que no salieran del local para

## A EQUITATIVA DOS E. U. TO BRAZIL

SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Dirección General para España Alcalá, 73, Madrid

En el 19 sorteo de pólizas verificado por esta Sociedad el día 15 del corriente, con la intervención del Notario D. Alejandro Arizcun, resultaron premiadas:

Con 5.000 pesetas cada una las siguientes pólizas:

Número 64.985 perteneciente a D. Joaquín Camino Montesinos, de Zafra.  
» 65.155 id. a D. Antonio Reynés Font, de Palma de Mallorca.  
» 61.026 id. a D. Justo Lanzagorta Llaguno, de Bilbao.

Y con 1.000 pesetas cada una las siguientes pólizas:

Número 63.233 perteneciente a D. José María Comins, de Valencia.  
» 63.215 id. a D. Enrique Pons Arnal, de Oiva.  
» 63.224 id. a D. Gervasio Lleret Franco, de Alberique.  
» 63.225 id. a D. Pablo Guillén Marco, de Alberique.  
» 63.269 id. a D. Juan Tellería Mugica, de Eibar.  
» 64.825 id. a D. Enrique Más Domingo, de Barcelona.  
» 64.776 id. a D. Ángela Noguera Elías, de Barcelona.  
» 64.781 id. a D. Bartolomé Vives Meliá, de Palma de Mallorca.  
» 64.811 id. a D. Nicolás Castellanos Bisquets, de Palma Mallorca y a D. Jerónimo Carrión Arias, de Cartagena.

El importe total de los premios en los 19 sorteos celebrados asciende a pesetas 311.500

(Aprobado por la Comisaría de Seguros en 23 de Octubre de 1916).

Facilitará detalles el Subdirector en Baleares: PEDRO J. PALMER, Pelaires, 55, Palma de Mallorca.

## Aproveche los días que faltan

de este mes para comprar con GRAN REBAJA

Batería de cocina, cristalería, loza, porcelana, aluminio, esmaltes y todos los ARTICULOS DOMÉSTICOS de su uso.

Expléndido surtido de Objetos para Regalos

Todo muy barato.—Precio fijo

::: BAZAR DE G. BUADES, Colón, 33 :::

evitar que se pudiera suponer que la manifestación partía de la expresada Sociedad.

Los manifestantes siguieron a los Inspectores, aumentando su número, pues a aquellos se fueron agregando muchas personas que se encontraban en cafés, sociedades y otros puntos. Los Inspectores se dirigieron a «La Alhambra», donde se hospedaban, y frente a dicho hotel se estacionó el público, dando voces de ¡fuera!, acompañadas de silbidos.

Hubo un detalle que hizo acrecer la protesta: se notó la presencia, en las inmediaciones del Lirico, del Interventor de Hacienda Sr. Zambalamberti, que interinamente desempeñaba el cargo de Delegado cuando la Junta de Jefes acudió, por mayoría de votos, pedir la visita de inspección que tanto revuelo ha producido. Entonces aumentaron los gritos y silbidos.

El Sr. Alcalde, que en aquella hora se dirigía a su casa desde el Ayuntamiento, habiendo oído los silbidos, se dirigió a «La Alhambra», aconsejando prudencia a los manifestantes, e indicándoles que se retiraran.

Entonces los manifestantes se dirigieron al local del «Fomento del Civismo», cuyo Presidente había adoptado actitud favorable a la venida de dichos Inspectores, arrancando la placa de la Sociedad.

Luego se dirigieron a la calle de San Bartolomé, estacionándose ante la casa de huéspedes donde se hospeda el que fué Delegado de Hacienda interino, señor Zambalamberti.

Después los manifestantes se dirigieron a la calle de Sintas, situándose frente al domicilio del presidente del «Fomento del Civismo», don Jerónimo Massanet, donde más tarde se reprodujo la manifestación, siendo apedreado el domicilio del Sr. Massanet.

Las Imprentas

Según el acuerdo adoptado en la reunión celebrada anoche en «La Unión Industrial», las Imprentas quedan exceptuadas del cierre general a fin de que los periódicos puedan seguir publicándose.

Cierre general.—Manifestaciones.—Medidas

Esta mañana se ha cumplido el acuerdo del cierre general de establecimientos, siendo escasísimos los que han permanecido abiertos.

Numerosa muchedumbre, con carácter de manifestación, ha recorrido las calles de esta ciudad, para procurar que el cierre de establecimientos fuera completo.

No han ocurrido incidentes de importancia.

Los manifestantes han exteriorizado de nuevo su protesta ante el domicilio del «Fomento del Civismo» y el del que fué Delegado de Hacienda interino, Sr. Zambalamberti.

También lo han hecho ante la Delegación de Hacienda.

El Gobernador interino, señor Pascual, accediendo a requerimiento recibido, ha enviado parejas de la Benemérita a custodiar el edificio de la Delegación de Hacienda y los domicilios del «Fomento del Civismo» y de su presidente, don Jerónimo Massanet.

En la fachada del domicilio del Presidente del «Fomento del Civismo» ha sido colocado cierto letrero por los manifestantes.

Telegrama de nuestros representantes en Cortes

La Cámara de Comercio ha recibido el siguiente telegrama:

«Acabamos celebrar entrevista Ministro Hacienda asegurándonos ordenado inspección se verifique no sólo con espíritu de justicia sino de benevolencia; además estudiada propuesta haga esa Cámara Comercio respecto modificación aquellas tarifas que carezcan necesaria elasticidad por ser equitativas.

Amer, Weyler, Román, Cenja, Pou, Rosselló.

Se pide el relevo del Sr. Zambalamberti

En «La Unión Industrial» se ha celebrado esta mañana nueva reunión, que se ha visto concurridísima. El local estaba atestado, y en el Borne se han congregado varios miles de personas.

Se han nombrado varias comisiones para la organización de lo que sea procedente.

Además, se ha acordado solicitar el relevo del jefe de Hacienda, Sr. Zambalamberti.

Después de la reunión, los congregados se han dirigido, en manifestación, al Gobierno civil, donde una comisión se ha avisado con el señor Gobernador civil interino, señor Pascual, a quien han participado el acuerdo de pedir el relevo del señor Zambalamberti.

El señor Gobernador les ha contestado que transmitirá tal acuerdo al Gobierno, como le ha telegrafiado ya cuanto ha ocurrido.

El Ayuntamiento

Según noticias, es probable que en la noche de hoy se reúna el Ayuntamiento en sesión extraordinaria.

Prudencia

La aconsejamos para evitar incidentes desagradables, y, al mismo tiempo, hacemos un llamamiento a la autoridad administrativa para que sobrevenga una actitud que pueda poner término a la anómala situación en que nos encontramos.

## El nuevo Prelado

En la Diputación

Anoche el señor Obispo estuvo en la Diputación Provincial. Le recibieron los diputados señores Vidal Valls de Padrinas, (Vicepresidente); Llobera, (don Pedro); Rosselló, Aguiló, Felu, y Alemán y el Secretario de la Corporación, señor Font.

Su Ilustrísima, que iba acompañado de su familiar, señor Bonet, penetró en el salón de sesiones donde se cambiaron afectuosos saludos entre el Prelado y los señores diputados.

Después el señor Obispo visitó algunas dependencias del Palacio, retirándose seguidamente, acompañándole los diputados hasta la puerta de la calle.

Al salir Su Ilustrísima fué acogido por el público con vitores y aplausos.

En Santa Catalina de Sena

Al salir del Ayuntamiento, el señor Obispo se dirigió a Santa Catalina de Sena, donde terminaba el Triduo de Cuarenta Horas en honor de la Virgen del Rosario. La iglesia estaba atestado de gente, invadiendo éste las aceras.

Su Ilustrísima dió la bendición con el Santísimo, reservando.

Al salir el Prelado fué objeto, también de calurosas muestras de entusiasmo.

Pianos y Pianolas Chassigne Freres

al contado y a plazos

CASA BANQUÉ, calle Cojón

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## La guerra europea DESDE MADRID

Madrid, 24 (1'00)

Tráfico de vapores.—Grandes transportes Tarragona.—Se ha observado gran movimiento de buques.

Al mediodía se vieron pasar, a distancia de una milla, ocho vapores de gran porte, algunos de ellos de dos chimeneas.

Llamaron especialmente la atención dos transportes escoltados por un crucero, sin que se pudiera saber su nacionalidad.

Por la tarde siguieron pasando más buques.

### Ataque de los aviones alemanes a la escuadra inglesa

Nauen.—Los hidroaviones alemanes atacan continuamente a la escuadra inglesa que opera en la costa belga.

Algunas bombas alcanzaron un destructor, que resultó con serias averías.

La neutralidad de Suecia

Nauen.—Se ha confirmado el envío de una nota alemana a Suecia, sobre la neutralidad sospechosa de dicho país.

Dice dicha nota que es imposible permitir que una Potencia con la que está en buena armonía, quiera atravesarse en el camino y a los designios de Alemania.

La actitud de los neutrales para con los submarinos

Nauen.—Holanda aplicará a los submarinos las mismas leyes que respecto a los demás buques de guerra.

Los huérfanos de la guerra en Alemania

Nauen.—El Kaiser ha firmado un decreto creando una Fundación nacional para los huérfanos de guerra.

Dice en el preámbulo, que espera que motivará la fundación, la satisfacción, el agradecimiento y la salud de los hijos que tienen sus padres que luchan en el frente de batalla, y envía el pésame a quienes lo han perdido.

El cumpleaños de la Emperatriz alemana

Nauen.—Se ha celebrado el cumpleaños de la Emperatriz alemana.

No se han celebrado festejos.

Comentarios al asesinato del jefe del Gobierno austriaco

Viena.—La prensa comenta el asesinato del Presidente del Consejo.

Coinciden los comentarios en que el autor del crimen está loco y que no tuvo finalidad política.

Añaden que el criminal es un caso de patología heredada.

Tiene una hermana en el manicomio.

El autor del crimen era secretario del partido demócrata, estando en constante discrepancia con sus correligionarios.

La prensa socialista califica el crimen de incomprensible.

Felicitación del Emperador de Austria

Nauen.—El Emperador Francisco José ha felicitado a la escuadra y al Ejército por su heroísmo en todos los frentes de batalla.

Ataque de los alemanes contra Constanza

Ginebra.—Las tropas del General Mackensen, después de derrotar a los rusos, se han puesto a tiro de cañón de Constanza.

Los rumanos se resisten en la pradera.

Se ha asegurado que en breve los alemanes conquistarán dicha ciudad.

Generales franceses heridos

París.—En los últimos combates ha resultado herido grave, el General Saintclair y herido leve el General Marchand.

Madrid, 24 (1'40)

La muerte del jefe del Gobierno austriaco

Viena.—(Radiograma vía Pola).—Se reciben millares de pésames por la muerte del jefe del Gobierno.

En los primeros momentos visitaron la presidencia del Consejo, gran número de personalidades.

En todos los edificios han aparecido coladuras.

El asesino declaró durante varias horas seguidas.

Más comentarios sobre el asesinato del jefe del Gobierno austriaco

Budapest.—La prensa declara que el asesinato del jefe del Gobierno está desequilibrado.

Añade que el asesinato no se relaciona con la guerra.

Todos reconocen que el Presidente del Consejo, señor Strug, tenía grandes condiciones de patriota.

El órgano de los socialistas resalta que el atentado lo ha cometido un fanático exaltado, al cual repudia la democracia austriaca.

Éxito de los italianos

Londres.—Telegrafían de Janina que los italianos ocuparon ayer la ciudad de Esch y 56 pequeñas localidades más.

Nuevo jefe de Estado Mayor rumano

Bucarest.—Ha sido nombrado jefe del Estado Mayor Central el General La-boest.

Buques noruegos hundidos

Lyon.—Los submarinos alemanes han torpedeado a tres vapores noruegos que traficaban con contrabando.

Parte oficial francés del mediodía

Torre Eiffel.—(Radiograma). Se ha publicado el siguiente parte oficial del mediodía.

«Al norte del Somme nos apoderamos de 122 prisioneros, al nordeste de Saily y Sailyssel.

En el norte de Chaulnes ha habido cañoneo. En estos sectores apresamos, desde el día 21, cuatrocientos cincuenta hombres, entre ellos 160 oficiales.

Nos apoderamos de un pequeño puente entre el Ancre y Oise.

Los taubes han bombardeado Luneville.

En el frente del Somme derribamos cinco taubes.

Nuestras escuadrillas repitieron los raids aéreos sobre estaciones y acantonamientos enemigos.

Teatro de Oriente.—En el Struma y el Vardar no ha habido nada importante.

Hubo combates de patrullas en Prosem.

En la embocadura del Czerna numerosos efectivos búlgaros atacaron las posiciones serbias. La lucha, que duró todo el día, ha terminado con éxito para los serbios que rechazaron a los búlgaros causando grandes bajas.

La artillería aliada ha ayudado a la infantería serbia, diezmando a las columnas búlgaras».

Parte oficial inglés

Londres.—Se ha publicado el siguiente parte oficial:

«Los prisioneros cogidos en las operaciones de ayer en Suavia pasan de 1.800, habiendo, entre ellos, diez y seis oficiales.

El enemigo, después de explotar varias minas al sur de Iprés, ocupó el cráter.

Durante el combate de ayer, los aviones contribuyeron, destruyendo cinco taubes. De los nuestros faltan tres».

Parte oficial francés de Oriente

Salónica.—Oficial.— Ha habido encuentros de patrullas en el Struma, donde el tiempo ha interrumpido las operaciones.

Comunicado oficial rumano

Bucarest.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial rumano:

«No ha habido cambios en el frente de Thuelgar a Bizae.

Rechazamos al enemigo en el valle de Treta.

En el valle de Uzul ha habido cañoneo.

Rechazamos a bayonetas un ataque enemigo en el valle de Oltuy.

En Pedroal ha habido intensos duelos de artillería gruesa. Rechazamos todos los ataques enemigos.

Continuamos atacando al enemigo en Escara en el valle de Giul y en Oltih.

En Orsova la situación no ha variado.

Al sur del Danubio no hay nada nuevo.

En Dobrudja tuvimos, que retirarnos».

La actitud de Grecia.—Llamada de tropas.

«Venizelos ha enviado ultimatum a Bulgaria?»

Atenas.—El Gobierno nacional ha decidido llamar a filas a dos nuevas quintas.

Seis altos empleados del Ministerio de Negocios, han marchado a París.

Se dice que Venizelos ha enviado a Bulgaria un ultimatum cominándola a que abandone la Macedonia Oriental.

Ocho religiosas condenadas

París.—El Ministro de la Guerra ha impuesto la medalla de Epidemias a ocho religiosas enfermeras que sirven en los hospitales militares.

De esta mañana

Madrid, 24 (5'30)

La exportación de frutas a Inglaterra

Se asegura que el Gobierno autorizará a sus agentes consulares para expedir un salvo-conduto a los barcos fruteros destinados a Inglaterra, sin esperar el resultado de las gestiones del Gobierno español con Inglaterra y Francia, en atención a la amistad de Alemania con España.

Vapor español detenido por un submarino.

—Regreso del buque a Bilbao

Bilbao.—Ha tenido que regresar al puerto, con un cargamento de mineral, el vapor «Victor Chavarrí» de 4.000 toneladas, que marchaba con rumbo a Middelburgo.

Salió de Bilbao el día 17. El día 21 le detuvo un submarino alemán frente a las islas de Quessant, registrándole y al ver que llevaba contrabando de guerra, fotografiaron al barco y la tripulación y advirtieron al capitán que si volvía a salir con contrabando, sería torpedeado sin previo aviso.

Entonces trasbordaron al barco español dos tripulaciones de buques ingleses y una noruega.

El barco español tuvo que regresar con el cargamento.

Retroceso de los ruso-rumanos

París.—Un despacho de Bucarest dice que los aliados han reculado en Dobrudja tres o cuatro kilómetros pero que ha sido detenido el enemigo merced a los refuerzos recibidos.

Se cree que la situación mejorará enseguida.

Comunicado oficial alemán

Nauen.—(Radiograma de las once de la noche).—El Gran Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial:

«Sigue con intensidad la lucha de artillería en el Somme.

Los ingleses han emprendido un gran ataque con numerosos efectivos y los franceses han desplegado también gran actividad de artillería, ambos infructuosamente.

Sólo al noroeste de Saily los franceses penetraron en pequeña parte de una avanzada. Nosotros nos retiramos a las posiciones preparadas de antemano.

En Argonne ha habido cañoneo recíproco.

En las regiones del Somme y el Mosa, hubo gran actividad aérea.

Derribamos 22 aparatos enemigos, combatiendo en el aire; once de ellos cayeron detrás de nuestras líneas.

Un aeroplano enemigo bombardeó la ciudad de Metz y algunos pueblos de la Lorena, matando a cinco personas de la población civil; siete más enfermaron por aspirar los gases venenosos que despedían las bombas.

En Rusia ha habido coñoneo al oeste de Luck.

Expulsamos a los rusos de la orilla este del Narakowka.

En el frente rumano en los desfiladeros de Pedreal, hicimos 650 prisioneros, entre ellos seis oficiales.

En los Balkanes, a pesar de las grandes lluvias, los germano búlgaros rompieron la resistencia del enemigo, rebasando la línea férrea del este de Mulfar. Ocupamos Constanza, después de ocho semanas de la declaración de guerra por Rumania.

En el ala izquierda nos acercamos al Czerna.

Un aeroplano de Marina aterrizó delante del enemigo que huía, extrayendo dos aparatos que estaban en el suelo y regresando los tres indemnes.

Parte oficial francés de la noche

París.—Se ha publicado el siguiente parte oficial de las once de la noche:

«Al Norte del Somme progresamos, al Noroeste de Morvai, haciendo varios prisioneros.

Al Sur del Somme ha habido vivísimo cañoneo.

En el bosque de Chaulnes y demás puntos reina tranquilidad.

Los aviones alemanes bombardearon Nancy, sin causar víctimas».

Parte oficial italiano

Coltan.—(Radiograma).—El Mando Supremo italiano ha publicado el siguiente parte oficial:

«Ha habido cañoneo en la zona de la playa al este de Gorizia.

En el sector de Doberdo, dispersamos un grupo de trabajadores enemigos.

En varios puntos del frente, se nota gran actividad aérea. En todo el frente derribamos varios aparatos enemigos.

En el valle de Frigido llegamos hasta las líneas enemigas.

En el Carso, hemos hecho varios prisioneros».

La Bolsa

Madrid, 24 (1'00)

Colización de ayer

Interior contado	74'80
Amortizable 5 por 100	97'25
Amortizable nuevo	00'00
Banco de España	442'00
Compañía Tabacalera	272'00
Francos	84'20
Libras	25'41
Exterior	82'60

Firma regia

Madrid, 24 (1'00)

S. M. el Rey firmó ayer los siguientes decretos:

De Guerra

Nombrando Director de la Cría caballar al teniente general señor Contreras.

Promoviendo a general de brigada al coronel de infantería señor Rodríguez Casademunt.

Destinando al coronel de caballería señor Acuña al regimiento de Cazadores de Alfonso XII.

De Gracia y Justicia

Nombrando Canónigo de la Catedral de Pamplona a don Julián Moreno Omo.

Idem Presidente de Sala de la Audiencia de Madrid a don Marcelino González.

Jubilando a don Miguel González, Presidente de Sala de Valencia.

Idem a don Cristóbal Gironés, Presidente de Sala de la Audiencia Provincial de Valencia.

Nombrando Fiscal abogado del Supremo a don Alejandro García Pezo.

Idem Presidente de Sala de Valencia a don José Crespo.

Trasladando el Fiscal de Granada don Javier Valencia.

Promoviendo a Presidente de Sala de Sevilla don Sebastián Aguilera.

Jubilando al Magistrado de Granada don Francisco Lorenzo.

Idem al Presidente de Sala de Soria don Mateo Molina.

Nombrando Fiscal de Oense a don Francisco Salgado.

Idem Magistrado de Valladolid a don Gerardo Pardo.

Idem abogado fiscal de Madrid a don Fernando Bernádez.

Idem Magistrado de Valencia don José Aroca.

Idem Magistrado de Palma a don Francisco Alcó.

Idem Fiscal de Badajoz don Angel Requero.

Idem Magistrado de Cáceres a don Gonzalo Pintos.

Idem Fiscal de Huesca a don Juan Amat.

Idem Magistrado de Albacete a don Fernando Gil.

Idem Presidente de la Audiencia de Soria a don Isidro Díez.

Idem Magistrado de la de Cádiz a don Rufino Quintana.

Idem Magistrado de la de Burgos a don José Ternés.

Idem Magistrado de la de Badajoz a don Rafael Lozano.

Idem idem de la de Alicante a don Alfonso Pando.

Idem idem de la de Bilbao a don Gerardo Vázquez.

Idem teniente fiscal de la de Oviedo a don Enrique Estefanía.

Idem Magistrados de la de Tarragona a don José Rovira y don Luis Suárez.

Idem idem de la de Almería a don Juan Antonio Monserrat.

Política

Madrid, 24 (1'00)

Pases de entrada en el Congreso

En el Congreso se exigen rigurosamente pases de entrada.

El debate sobre la neutralidad

Los diputados republicanos han cambiado impresiones sobre el debate de la neutralidad, pues se hallan divididos por considerar algunos inoportuno.

Unos decían que una vez planteado el debate debía proceder acuerdo de la minoría.

Se ignora si el señor Domingo persiste en plantearlo el miércoles, aunque no falta quien dice que ha desistido.

Los republicanos se reunirán para estudiar la trascendencia que pudiera traer la interpelación para fijar los términos en que debe expresarse.

Ha sido citada la minoría para el día 25.

La convocatoria dice que la reunión es para tratar de asuntos de actualidad parlamentaria.

La interpelación sobre el crédito del papel

El señor La Cierva ha aplazado la interpelación sobre el crédito del papel de periódicos.

La explanará el día dos del próximo Noviembre.

Los sucesos de Girona

El señor Amado intervendrá en la interpelación sobre los sucesos de Girona que ha de explicarse el próximo miércoles.

Asuntos de Baleares

Madrid, 24 (1'00)

Destino

El Monarca ha firmado un real decreto destinando al teniente coronel de caballería señor Belgas al escuadrón de Cazadores de Menorca.

Los proyectos de Burell

Madrid, 24 (1'00)

De Instrucción Pública

El Ministro de Instrucción pública, señor Burell, estudia la reforma del régimen de Bellas Artes y Exposiciones.

El próximo viernes el Monarca firmará un decreto reformando el exámenes de reválida. Se nombrarán los auxiliares que se necesitan en la Facultad de Letras.

En breve se publicará una convocatoria llamando a ochenta doctores para crear el cuerpo de auxiliares de las Universidades.

Ingresarán con el sueldo anual de dos mil pesetas y transcurridos cuatro años tendrán oposición a cátedra en turno restringido.

De Provincias

Madrid, 24 (1'00)

San Sebastián.—Inauguración de casas baratas

San Sebastián.—Se ha inaugurado un grupo de casas baratas, en el barrio de Loyola.

Asistió al acto S. M. la Reina.

Manifestaciones de Romanones

Madrid, 24 (1'00)

A los periodistas

Anoche regresó a Madrid el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones.

Nos recibió a los periodistas manifestándonos que en el Ministerio de Estado se había recibido confirmación del asesinato del Presidente del Consejo de Ministros de Austria.

De Roma

Madrid, 24 (1'00)

Los Gendarmes pontificios.—Adhesión al Pontífice.—La Liga contra la blasfemia.

Roma.—Con motivo del centenario de la fundación de los Gendarmes pontificios, el Pontífice recibió una comisión de dicho Cuerpo.

Los comisionados expresaron a Su Santidad su adhesión inequívoca.

El Papa les dijo que les concedería una medalla conmemorativa.

Después recibió el Pontífice a una comisión de la Liga contra la blasfemia, expresándole ésta su pesar por las ofensas que un diario italiano infirió a Jesucristo.

Noticias varias

Madrid, 24 (1'00)

Facturaciones de abonos

La Dirección general de Agricultura no admite facturaciones de abonos si no llevan éstos los envases y etiquetas necesarios.

Transporte de forrajes

La Comisión de transportes ha pedido que se prohiba el transporte de forrajes.

El Director general de Comercio reconociendo que es justa la petición la someterá a la Junta de transportes.

Escuelas en Segovia

El Obispo de Segovia ha pedido la creación de escuelas en su Diócesis.

Senador fallecido

Ha fallecido en Reus el senador vitalicio señor Conde de Ceste.

Subscripción de obligaciones

Ayer se subscribieron 792.000 pesetas en obligaciones del Tesoro.

Algarada estudiantil

Ayer, por la mañana, se promovió un escándalo con motivo de las oposiciones a la cátedra de Patología de la Facultad de Medicina de Madrid por considerarse incompetente el Tribunal al electo nombrado.

Afirmó la incompetencia el miembro de dicho Tribunal don José Blanch quien se retiró del Tribunal en medio de gran ovación del público y opositores.

El Tribunal siguió actuando entre testas del público.

Prensa Asociada

## DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 24 (3'30)

El Obispo de Seo de Urgel

Ha salido para Valencia el Obispo de Seo de Urgel.

Huelga de ebanistas

Se hallan en huelga unos seiscientos ebanistas. Piden la jornada de ocho horas.

Ayer intentaron ejercer algunas coacciones sobre obreros que siguen trabajando.

El viaje del Rey

Han empezado los preparativos por la venida del Rey a esta ciudad.

El Monarca se hospedará en la Capitanía general.

Visitará algunas fábricas y efectuará la entrega de una bandera al 21º tercio de la Guardia civil.

Mina submarina en la playa de Castelldefels

El patrón de un barco pesquero ha manifestado que frente la playa de Castelldefels halló un vapor italiano que le

advertió, por medio de la bocina, que acababa de encontrar una mina flotante pintada de negro y rojo.

Director de enseñanza

Dentro de varios días vendrá a Barcelona el Director de enseñanza señor Iyo y Vilanova.

Lluvia intensa

Reina mal tiempo.

Ayer llovió cinco horas seguidas inundando muchas viviendas de los barrios bajos.

Muchos espectáculos duraron hasta las seis de la mañana porque el agua tenía sitiados a los concurrentes.

Petición al Alcalde

Una comisión de la Unión General presentó ayer en la Alcaldía, pidiendo al Alcalde, en forma descompuesta, que dejara sin efecto la orden de cobra e impuesto sobre los arrendos.

La entrevista llegó a adquirir graves caracteres.

Patou Guin

Notas de Sociedad

Entierro

Anteayer en la iglesia parroquial de Génova y ayer en la de San Magín celebráronse solemnes funerales en sufragio del alma del rico comerciante don Antonio Roca y Rayó.

Fue numerosísima la concurrencia que asistió a ellos, como numerosísima la que asistiera a la conducción del cadáver al cementerio de Génova, acto que constituyó una verdadera manifestación de duelo, pues en la fúnebre comitiva había un centenar de vehículos, entre automóviles carrajes y carretones.

Reiteramos a la familia del finado nuestro más sentido pésame.

De viaje

Anoche salieron para Barcelona, en el «Bellver», don Domingo Torrens y don Antonio Darder.

Hoy han llegado de Ibiza, en el «Lulio», doña Catalina Mesquida, don Vicente Bonet y don Andrés Obrador.

Del mar

Entradas

Hoy ha llegado, procedente de Ibiza, el vapor «Lulio».

Salidas

Ayer salió, para Barcelona, el vapor «Bellver».

Esta mañana, a las siete, ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

De puchados

Hoy deben salir los vapores «Rey Jaime II, e «Iseño», para Valencia e Ibiza, respectivamente.

Vapores esperados

Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor «Mallorca».

También debe llegar, procedente de Ciudadela, el vapor «Ciudadela».

Boletín Religioso

MANANA

Santos.—San Gabino, mártir.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Catalina de Sena en honor de la Immaculada Concepción: Exposición a las seis y media y primera parte del Rosario; a las diez Misa mayor y terminada, la segunda parte del Rosario durante una misa, por la tarde a las seis la tercera parte del Rosario, ejercicio del mes de Octubre, Coronilla de las doce Estrellas, Letanía y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora de la Anunciación en el Santo Hospital.

CARUSO, tenor

TITTA RUFÒ, barítono

SCHALIAPINE, bajo

constituyen en el mundo la suprema categoría de cantantes.

Confían su voz únicamente a los discos de la marca

GRAMÓFONO

Pídanse audiciones

Tienda El Japón

Lámparas, arañas y aparatos

Últimas creaciones

EL ÁGUILA—BROSSA, 30

A. BLANES BOYSE

MÉDICO-OCULISTA

SELECCIÓN DE LENTES

San Nicolás, 35-1. - Palma de Mallorca

Doctor Valenzuela

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid.

CONSULTA de 10 a 1 y horas convenientes.

Calle de MOREY, nº 1

DE MALLORCA

Habiendo quedado, por falta de dividendos pasivos, fuera de circulación a tenor de lo dispuesto en el artículo 18 de los Estatutos de esta Compañía las acciones de la serie segunda, números: 551, 552, 553, 554, 555, 556, 557, 558, 559 y 5109 y caducadas por causas las acciones de la misma serie números: 1.055, 4.696, 4.697, 5.108, 5.215, 5.202, 5.203, 6.649, 6.650, 6.653, 6.654, 6.959, 6.940, 6.942, 6.943, 6.977, 6.991, según dispone el artículo 19 de los propios Estatutos, se publican los meros de dichas acciones, a fin de que la Junta Administrativa pueda efectuar la venta de las mismas después de transcurrido, desde la publicación, el plazo quince días, de conformidad con lo preceptuado en el referido artículo 19, creado en este caso títulos por duplicado y reemplazo de los antiguos, que quedan anulados.

Palma 10 de Octubre de 1914.—Presidente, Juan Marqués.—Por acuerdo de la J. A., Rafael Blanes, Vocal Secretario.

Lo mejor para el pañuelo, «Orive».

GRAINS DE VALS

es el mejor lavante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dos o tres granos al cenar. Venta en Farmacias.

ESTOMACA

Con el Elixir Saiz de Castejón se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se aliviado con otros medicamentos.

Cura las acedías, dolor y náusea de estómago, los vómitos, el reflujo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y distensión del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARRREAS

diseñadas, la fétidez de las deposiciones, el malestar y los pesares. Es un poderoso vigorizante y antiséptico gastro-intestinal.

Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época de destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Los ojetan los médicos.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 38, MADRID. Se remite folletito a quien lo pida.